

Carlos Ilabaca
 carlosilabaca@diariollanquihue.cl

Diversos gremios productivos de la Región de Los Lagos que formaron parte activa del "Pacto por una Región Sostenible e Inclusiva", específicamente en las mesas de Turismo, Mivilcultura, Agricultura y Construcción, tuvieron reacciones disímiles ante la decisión anunciada por el gobernador regional, Alejandro Santana, de poner fin en octubre al proyecto con la Universidad de Los Lagos, institución que tiene a su cargo la secretaría ejecutiva del plan desde 2022.

Sin duda, los más críticos fueron los gremios partícipes de la mesa de Turismo, quienes concordaron con la autoridad regional en que es necesario pasar "a la acción", así como en la necesidad de "poner métricas" que permitan medir los resultados de las acciones acordadas.

Horacio Bóvolo, quien preside la Cámara de Comercio de Puerto Varas, comentó que en los últimos años participaron en alrededor de una reunión mensual del pacto.

En una de estas sesiones, recordó, se generó un encuentro en el que participaron la Seremi de Economía, Corfo, Sercotec y el Gobierno Regional de Los Lagos. Allí, plantearon una lluvia de ideas, entre las cuales mencionó la necesidad de ejecutar acciones de accesibilidad para personas con discapacidad en la industria de hotelería, restaurantes y bares; asimismo, se propusieron una serie de medidas para el equipamiento de energía solar en las pymes del turismo.

"Se hizo esa reunión, se hizo esa mesa y nunca más se avanzó, es decir, nunca generamos métricas ni programas. Ante esto nosotros, a quienes realmente no nos sobra el tiempo y que estamos en múltiples acciones gremiales, dimos un paso al costado", dijo.

Lo anterior fue reafirmado por Luis Arriagada, de la Asociación de Microempresarios de Turismo de Hualaihué y quien presidió la gobernanza de Turismo del pacto.

"Estuve a cargo de la gobernanza regional por dos años, o quizás un poco más, y justamente la decisión de marginarme se debe a que se conversaba mucho, hay mucha reunión, pero no se 'baila', no se avanza, y te encuentras con muchos poderes fácticos dentro del aparato público", sostuvo.

En ese contexto, si bien valoró la importancia de reunir al

Críticas y resignación: el sentir de los gremios tras anuncio de fin del "Pacto"

LOS LAGOS. Dirigentes del turismo celebraron el fin del acuerdo por su "falta de resultados concretos", mientras que en el agro y la mivilcultura aseguran que el término del proyecto ya estaba previsto. La CChC espera que el trabajo "no haya sido en vano".



EL PACTO PROMOVIDO POR EL EX GOBERNADOR PARTIÓ EN 2022 Y CONCRETÓ MÁS DE 200 COMPROMISOS.

motor productivo de la región, reconoció que, en el caso del turismo en la provincia de Palena, no dudó en afirmar que son "los olvidados".

Por ello, el fundador del Programa Patagonia Verde y actual director ejecutivo del programa Ruta de los Parques de la Patagonia (de Corfo), le dio la razón al gobernador Alejandro Santana en cuanto a poner término al programa de la era Vallespín.

"Creo que el gran culpable ha sido la Universidad de Los Lagos, que se preocupó más de tener una 'caja' para financiar o autofinanciar sus empleos por más de tres años, pero nunca se preocuparon del seguimiento de estas brechas. ¿Cómo pasamos a la acción de una vez por todas? Nunca consideraron que se necesita plata para poder hacer todo, incluso en el caso del turismo: 47 desafíos que tenemos y de los cuales ninguno se ha completado a la fecha", cuestionó.

En esa misma línea se mostró el presidente de la Cámara de Comercio, Industrias y Turismo de Puerto Montt, Patricio Ampuero, quien también participó en la mesa de Turis-

mo. "Nos dimos cuenta de que muchos de los recursos se pagaban a distintos grupos de asesores, a distintos equipos, para escuchar -y así también lo dijeron en las localidades- lo que ya veníamos escuchando en los últimos 10 años", estimó el dirigente, quien resaltó que estas deficiencias fueron planteadas a las autoridades.

Ampuero añadió que "lo que señala el gobernador Santana va en la línea de lo que le pedimos, no solamente a él, sino que también al ex gobernador: más acción, que las 'lucas' estén donde tienen que gastar y no más asesorías".

UN FINAL ESPERADO

Para representantes de gremios de la Agricultura, como Agrolanquihue, y la Mivilcultura, en el caso de AmiChile, la decisión de terminar con el pacto era esperada.

"Para nosotros, desde la mivilcultura, no es una sorpresa, en el sentido de que ya hemos tenido varias reuniones con el Gobierno Regional, tanto con el gobernador como con los equipos, es decir, con las distintas divisiones y con las jefaturas. Lo que hemos trabaja-

do ahí es en generar una gobernanza general para cubrir lo que viene hacia adelante. Y digo que no es una sorpresa porque los fondos asociados al proyecto del Pacto estaban confirmados solamente hasta el término de este primer semestre", sostuvo Rodrigo Carrasco, presidente de AmiChile.

El dirigente mivilcultor añadió que, paralelamente, junto a Corfo -a través del Programa Estratégico Regional denominado "Mejillón de Chile"- están trabajando en conformar una gobernanza general para la mivilcultura, en la cual convergen distintos gre-

mios. "Así que tenemos bastante tranquilidad al respecto y creemos que desde el Gobierno Regional vamos a poder seguir potenciando y relevando la importancia que tiene esta industria para la región y para Chile", expresó.

Rodrigo Mardones, gerente de Agrolanquihue, afirmó que sabían "que tiene fin ahora en estos meses, así que tampoco nos sorprende el término. No es que se acabe hoy día; tengo entendido que se acaba en octubre, entonces hay plazo suficiente para poder terminar los informes", dijo.

Agregó que como sector tienen claro hace bastantes años lo que requieren del sector público para avanzar en temas de sostenibilidad. "Son cuatro o cinco puntos: temas de agua, de capital humano que nos gustaría reforzar, temas de suelo y también de economía circular, que es lo más relevante. Y esos están planteados en el pacto, quizás no necesariamente con las acciones que uno querría en detalle, pero están, y eso es lo que nos interesa ahora: englobar un poco más y, en ese sentido, avanzar hacia la implementación de programas que podamos obtener tanto de Corfo como del mismo Gobierno Regional para poder estimular el desarrollo de una economía más eficiente", acotó. 

CChC espera que se avance en sostenibilidad

Desde la Cámara Chilena de la Construcción en Puerto Montt, su presidente Claudio Sepúlveda, calificó el trabajo por el pacto como "inédito" y alineado con la visión operativa de la CChC. Recalcó que "participamos activamente desde el primer día y lideramos todo el trabajo realizado en la Mesa de Construcción, identificando brechas, oportunidades y compromisos en cada uno de los rubros con acciones específicas". Por tal motivo, expresó que "esperamos que todo el trabajo realizado durante estos 3 años no haya sido en vano y sea utilizado para avanzar en acciones concretas por parte de la autoridad con el fin de avanzar en temas de sostenibilidad al interior de la región".